



## Fiche de synthèse du projet de publication : « S'ASSOCIER AUJOURD'HUI. Individuation, État et Mouvements de lutte » Association française des anthropologues, septembre 2020

Le projet de publication faisait suite au colloque international organisé à l'Université de Montpellier le 14-15 juin 2019 par l'Association Française des Anthropologues (AFA) et le Bistrot des ethnologues qui portait sur « S'associer. Une pratique fondatrice des sociétés ». Dans un contexte caractérisé par une supposée « crise des solidarités » et par des nouvelles formes de lutte, ce projet de publication avait pour objectif de restituer quelques communications présentées, tout en les inscrivant dans une réflexion plus large qui interroge les logiques de ces engagements, leurs causes et les multiples reconfigurations du fait associatif contemporain, à la fois complexes et inédites.

La subvention de l'Institut Français du Monde Associatif a permis l'édition de « Nos terrains c'est la lutte », un numéro hors-série du *Journal des anthropologues* (JdA). est paru en 350 exemplaires en septembre 2020. Il est depuis disponible en accès libre, sans attendre deux années comme les autres numéros du Jda (<https://journals.openedition.org/jda/9241>).

La publication a été coordonnée par Pascale Absi, Annie Benveniste et Barbara Morovich en lien avec les auteur.es et avec le Comité de rédaction du *Journal des anthropologues* qui, à partir de la période de pandémie et du confinement, a commencé à s'organiser à distance. Fort de son expérience en matière de publication, le Comité de rédaction avait estimé que le numéro pouvait trouver toute sa place dans un Hors-série, ce qui permettrait une publication rapide, conditionnée bien évidemment par les financements obtenus. Sans besoin de rédiger d'appel à communication, mais grâce surtout aux débats au sein du comité de rédaction, nous avons constaté que des nombreux.es membres de l'AFA adhéraient au projet et étaient prêt.es à tenir un calendrier assez serré.

Pour cette publication de l'AFA, nous avons privilégié le caractère collectif de la publication et avons donné une place importante à des articles interdisciplinaires et à des formes plus souples et inventives de restitution des manifestations observées (voir table des matières en pièce jointe). Au-delà du financement de l'Institut Français du Monde Associatif, l'Association Française des Anthropologues a disposé pour la réalisation de ce projet (comme pour ses autres projets de publication) du soutien du Département du pilotage de la recherche et de la politique scientifique du Ministère de la Culture, du Centre National du Livre et du Centre National pour la Recherche Scientifique.

Nous espérons que ce numéro qui a été diffusé gratuitement sur le web puisse avoir un impact notable au sein du monde associatif mais également dans la communauté scientifique. Les articles ont été diffusés largement dans nos institutions respectives et des manifestations ouvertes à des publics plus larges sont à prévoir dès la sortie de la crise, ou bien grâce aux outils informatiques.

Ce travail nous encourage à poursuivre l'analyse de nos engagements associatifs de manière réflexive. Au sein de l'AFA, cela pourrait prendre la forme d'un ouvrage, conférences, entretiens, avec des anthropologues à propos de la féminisation de cette structure et sur les thématiques féministes portées par l'Association française des anthropologues depuis les années 1980.